



Informationsvorlage IV 302/2018 (TA)

**Energiemanagement in den Gebäuden des Landkreises  
- Energiebericht 2017**

Beratungsfolge	Sitzung am	Öffentlichkeitsstatus
Technischer Ausschuss – Kenntnisnahme –	26.11.2018	öffentlich

Finanzielle Auswirkungen:  Keine  Ja

---

Fachamt: Immobilienmanagement

---

Anlage: Energiebericht 2017 der Energieagentur in Horb gGmbH

---

Zum TOP werden eingeladen: Pascal Burkhardt, Amtsleiter Immobilienmanagement  
Gernot Meyer, Kreisbaumeister

---

**Worum geht es?**

Im Jahr 2009 wurde das Kommunale Energiemanagement durch den Landkreis Freudenstadt in Kooperation mit der Klimaschutz- und Energieagentur BW (KEA) für 6 ausgewählte Gebäude des Landkreises eingeführt. Inzwischen werden bereits 12 Liegenschaften regelmäßig von der Energieagentur in Horb gGmbH zur Aufdeckung weiterer Energieeinsparpotentiale untersucht. Der Energiebericht gibt einen Überblick über die Struktur der Energieversorgung und über die zeitliche Entwicklung der Verbräuche, Kosten und resultierenden Emissionen. Durch die Identifikation von Schwachstellen und Durchführung von nichtinvestiven und investiven energetischen Maßnahmen konnten bereits teilweise deutliche Verbrauchsreduzierungen gegenüber dem „Basisjahr“ erzielt werden. Zur Verringerung der CO<sup>2</sup> Emissionen sind weitere bauliche aber auch nutzerspezifische Maßnahmen erforderlich.

---